

ALGUNAS OBSERVACIONES SOBRE LA COMARCA DE MONDRAGON

1.- MARCO GEOGRAFICO Y SOCIAL

Por comarca de Mondragón entendemos aquí la zona constituida por los Municipios de la Cabecera del Río Deva desde Salinas de Leniz, Escoriaza, Arechavaleta y Aramayona hasta Oñate, Elgueta, Vergara, incluyendo a Elorrio en la vertiente de Vizcaya, con Mondragón en el centro.

En un radio de 20 kilómetros estos diversos núcleos de población suran en conjunto alrededor de 60 mil habitantes y tienen entre sí buenas comunicaciones por carretera y por ferrocarril.

Es una zona con relativo aislamiento como consecuencia de su enclave geográfico, ya que en las rutas que salen hacia las tres capitales Vitoria, San Sebastián y Bilbao, se tropieza con puertos que dificultan un tanto la comunicación a 32,75 y 54 kilómetros de distancia respectivamente de cada una de ellas.

La población activa está compuesta de diez y seis mil obreros, y empleados y campesinos: pasan de 13 mil los trabajadores o empleados industriales, apenas llegan a dos mil los campesinos y son alrededor de mil los empleados en servicios.

Es una comarca con mucha solera industrial, sobre todo del sector metalúrgico al que pertenece gran parte del censo industrial. Los campesinos están distribuidos en unos ~~seiscientos~~ ~~cientos~~ caseríos y atienden a otras tantas explotaciones familiares agrícola-ganaderas con una superficie media de cultivo de 5 hectáreas de labrantío y otros tantos de monte o aprovechamientos forestales o prados naturales.

Hay unas 160 empresas industriales, de las que pasan de 200 operarios unos 30, con otros tantos con plantilla de entre 40 a 200 operarios y el resto pequeños talleres artesanos.

Es una comarca con gran espíritu de trabajo y de iniciativa y no poco espíritu de solidaridad. Ha habido épocas de mucha tensión social en algunas pocas empresas de clásico perfil capitalista con plantilla numerosa de operarios.

2.- LA PROMOCION SOCIAL

No hay analfabetismo ~~en~~ la población afincada. La enseñanza primaria está bien atendida en general. Se ha desarrollado vigorosamente la enseñanza media y prácticamente se ha llegado a escolarizarse toda la población juvenil hasta los diez y seis años, excepto una minoría muy reducida que a los catorce opta por trabajar.

Hay centros de enseñanza media, desde un Instituto de Segunda Enseñanza oficial en Oñate a otros centros reconocidos con buena matrícula en Vergara, Oñate, Mondragón y Escoriaza.

La enseñanza profesional ha tenido buen desarrollo y gran aceptación; funciona un centro oficial de Maestría en Vergara y otro privado reconocido en Mondragón aparte de otro de aprendizaje en una de las empresas de la comarca. Las Ramas y Especialidades que se imparten son de Metal, Fundición, Mecánica, Electricidad Química, Electrónica y Delineación en los grados de Oficialía y Maestría. La Escuela Profesional de Mondragón además de dichas enseñanzas con reconocimiento tiene establecidos con buenos resultados desde 1947 los correspondientes al Peritaje Industrial que actualmente se han transformado en Ingeniería Técnica con las Especialidades de Construcción de Maquinaria y Electrónica Industrial con nutrida matrícula. Además en este centro, que está registrado como Centro Piloto del Ministerio de Trabajo están organizados otros estudios de alta especialización de Electrónica y Automatismos atendiendo también a otras diversas especialidades con considerable número de asistentes ~~xxxxxx~~ con cursos monográficos y especiales para adultos.

En plan de PROMOCION SOCIAL además de esta política generosa

de aplicación práctica de la igualdad de oportunidades para lo que colaboran todas las fuerzas activas, hay que destacar la que se materializa en la promoción y desarrollo de empresas comunitarias en régimen cooperativo que pasan de 3.500 las que actualmente están dedicadas a actividades industriales de mucha actualidad y de considerable rango técnico.

Esta promoción ha supuesto así mismo la creación de otras entidades, singularmente dedicadas a los servicios técnicos, asistenciales financieros y económicos de empresas comunitarias, cuya presencia y acción se deja sentir en toda la región. Tales son las entidades de ámbito regional, como LAGUN-ARO, Mutua de Previsión, CAJA LABORAL POPULAR, Cooperativa de Crédito, LIGA DE ASISTENCIA Y EDUCACION, asociación asistencial, aparte de la ESCUELA PROFESIONAL POLITECNICA bajo la tutela de otra entidad cooperativa instituida por personal dedicado en régimen exclusivo a la educación y docencia. Así mismo se ha instituido un magnífico CENTRO RESIDENCIAL para los asistentes a la formación profesional ordinaria o intensiva.

3.- LOS CAMPESINOS

Este sector está constituido por los seiscientos caseros o familias dedicadas a las explotaciones familiares agrícola-ganaderas, que en un sesenta y cinco a setenta por ciento son propietarios, pero con superficies demasiado estrechas para unas explotaciones actuales.

Sin duda ha sido un primer paso importante la creación y la experiencia de la cooperativa comarcal denominada L.A.N.A. para la industrialización y comercialización de dos productos básicos, la leche y los pinos además de atención al suministro cooperativo de piensos y abonos. En esta entidad hasta el presente se han agrupado 250 caseros, cuya producción láctea y forestal se comercializan a través de su cooperativa.

Esta entidad dispone de técnicos competentes al servicio de sus asociados y éstos llevan adelante una gran labor formativa, silenciosa pero eficaz, uno de cuyos frutos es ya la creación de EXPLOTACIONES COMUNITARIAS mediante la concentración voluntaria de las tierras y ganado de grupos de caseríos más o menos próximos dando lugar a pequeñas empresas agrícola-ganaderas: se han constituido ya tres con buenos resultados y están en proceso de constitución otros. L.A.N.A. proporciona asistencia técnica e incluso administrativa dando ultimamente otro paso para reforzar su acción formativa con la colaboración de la ESCUELA PROFESIONAL y del MINISTERIO DE TRABAJO para acelerar la formación más esmerada en régimen intensivo de los elementos más jóvenes y mayores ansias de superación.

Sin duda constituya una buena circunstancia para poder confiar en el buen resultado final de este proceso de transformación mental y estructural de los caseros la influencia e incluso la ayuda de las cooperativas industriales de la comarca.

No es aventurado preveer que ha de tener amplia repercusión la experiencia asociativa y formativa que en esta comarca se lleve a cabo con los campesinos, ya que de momento no se señala ninguna otra zona en la que pudieran concurrir mejores condiciones e incluso que haya hecho más hasta el presente.

4.- UNA ORIENTACION PRACTICA

Aquí cabe señalar como la orientación práctica más interesante de promoción de los campesinos su especialización en EXPLOTACIONES PARA PRODUCIR LECHE Y CARNA, según los casos, destinando otra parte de la superficie aprovechable a la producción forestal mejorando las explotaciones existentes y repoblando una parte relativamente pequeña aun sin aprovechamiento ninguno. La producción hortícola requiere mucha mano de obra y al tratarse, por una parte, de una zona con mucha demanda de mano de obra para la industria y por otra con superficies no muy bien condicionadas para este tipo de producciones, no es aconsejable dispersar el esfuerzo, a no ser que se trata de

un pequeño contingente que puede compaginar el trabajo industrial con pequeños cultivos hortícolas o con la atención de unas pocas cabezas de ganado vacuno.

No es ningún nuevo descubrimiento la fórmula para doblar o triplicar la actual producción ganadera o láctea con inversiones y transformaciones relativamente modestas para transformar en artificiales algunos prados junto con la construcción de silos y la mejora de la raza destinada a producción de leche o carne, pudiendo humanizar y mejorar considerablemente el régimen laboral de los campesinos en el supuesto que se procediera a explotaciones más amplias, sea por vía de constitución de EXPLOTACIONES COMUNICARIAS o por el arrendamiento o compra de las que no están explotadas con un mínimo de capacidad laboral y técnica.

Hay que cambiar las mentes de los caseros en este sentido y para ello nada mejor que la acción formativa intensa acompañada de realizaciones prácticas, que algunas ya existen y otras no sería difícil promover, procurando en unos y otros casos que sus resultados correspondan efectivamente a las expectativas.

5.- REFORMA EN TODO

En realidad medidas similares de concentración o mancomunación se imponen en el sector industrial y la capacitación profesional ha de ser permanente para salir al paso de las exigencias de una acelerada evolución tecnológica.

El otro elemento con el que hay que poder contar son los recursos de financiación. A este respecto aun quedan ineditas bastantes resortes para fomentar el proceso de ahorro y de capitalización y cabe esperar que no fueran inútiles los esfuerzos que se hicieran en este terreno, parte de que mediante una reestructuración de las empresas, éstas podrían también acudir al mercado de capitales siempre que su organización ofreciera mejores garantías.

Conviene no perder el espíritu de trabajo y, sobre todo, de austeridad que ha caracterizado a esta comarca. La Experiencia cooperativa con la implicación social y económica que la misma entraña de todos los colaboradores de un centro de trabajo, es ya una aportación estimable, que está poniendo en evidencia un prometedor campo de posibilidades de autofinanciación.

Otra preocupación tiene que constituir la de mantener un proceso de progreso con la tendencia a programas de trabajo de mayor rango técnico: las condiciones de infraestructura, desde la geografía hasta las comunicaciones y el grado de concentración posible de población aconsejan la promoción de empresas medias que requieren un personal con buena preparación profesional y técnica.

Esta promoción y diversificación industrial están de hecho en curso.